

















von einem statischen Gleichgewicht ausgegangen werden kann. Die menschliche Gesellschaft befindet sich aufgrund der fortlaufenden Operation in einer ständigen Entwicklung. (Nicht mit der willentlich herbeigeführten Entwicklung, dem „Fortschritt“, zu verwechseln! Das Zusammendenken dieser beiden Konzepte sei auch auf ein andermal verschoben.) Das heisst daher auch für das Konzept der Nachhaltigkeit, dass wir es nicht bloss im Hinblick auf die zu nutzenden Ressourcen, sondern auch im Hinblick auf die gesellschaftlichen Wertvorstellungen dynamisch denken müssen. Welche Güter wir für langfristig erhaltenswert halten, ist selbst eine historische Angelegenheit, die zudem auch nicht allein am wissenschaftlichen und technischen Fortschritt hängt.

Aufgrund dieses Umstandes, dass in der menschlichen Gesellschaft verschiedene soziale Dimensionen bzw. Subsysteme in hochkomplexen dynamischen Verhältnissen aufeinander bezogen sind, hege ich selbst an der Realisierbarkeit von nachhaltigem ökologischen Handeln im Sinne eines rational berechnenden und steuernden Verhaltens (N1b) beträchtliche Zweifel. Daher würde ich nachhaltiges Handeln immer auch als ein solches konzipieren, das uns *einen möglichst breiten Handlungsspielraum offen hält* (N1c), in dem wir auch auf unvorhergesehene Ereignisse reagieren können und in dem sich bisher unnütze Dinge als kostbare Güter erweisen können.